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Descrição
CONVOCAÇÃO

A Pró-Reitora de Pesquisa e Pós-Graduação 
daUniversidade Federal Rural do Semi-Árido 
convoca todos os membros do CPPGIT ase 
fazerem presentes à 4ª Reunião Ordinária de 
2024, com data, local e horárioabaixo 
determinados, para cumprir a seguinte pauta:

1. Apreciação e deliberação sobre as atas da 
6ª, 7ªe 8ª reuniões extraordinárias e da 3ª 
reunião ordinária do CPPGIT;

2. Apreciação e deliberação sobre ementa de 
novadisciplina: “Modelagem de Ecossistemas 
Agrícolas e Ambientais”, do Programa dePós-
Graduação em Manejo de Solo e Água 
(PPGMSA), a ser ofertada a partir dopróximo 
semestre;

3. Pauta do Consepe; e



proppg@ufersa.edu.br

4. Outras ocorrências.

Data: 25 de outubro de 2024 (sexta-feira)

Local: Será realizada de modo remoto
(videoconferência)

Horário: 14h00min

Link: meet.google.com/iku-oaor-byz

Mossoró - RN, 18 de outubro de 2024.

Atenciosamente,

Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação –
PROPPG

Universidade Federal Rural do Semi-Árido –
UFERSA

Tel.: (84) 3317-8295 / (84) 3317-8296



proppg@ufersa.edu.br
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1. Apreciação e deliberação sobre as atas da 6ª, 7ª e 8ª reuniões extraordinárias e da 3ª reunião 
ordinária do CPPGIT.  
 
  



Ata número 08/2024. Ata da 6ª Reunião 1 

Extraordinária de 2023 do Comitê de 2 

Pesquisa, Pós-graduação e Inovação 3 

Tecnológica (CPPGIT) da Universidade 4 

Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA), 5 

realizada em vinte e seis de julho de dois 6 

mil e vinte e quatro. 7 

 8 

Às quinze horas e sete minutos do dia vinte e seis de julho do ano de dois mil e vinte 9 

e quatro, por videoconferência, em razão da convocação d a  6ª Reunião 10 

Extraordinária de 2024 do Comitê de Pesquisa, Pós-Graduação e Inovação 11 

Tecnológica (CPPGIT), estavam presentes os membros: Idalmir de Souza Queiroz 12 

Júnior, representante da Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-graduação (PROPPG); Alex 13 

Martins Varela de Arruda, representante do Centro de Ciências Agrárias (CCA); 14 

Juliana Rocha Vaez, representante do Centro de Ciências Biológicas e da Saúde 15 

(CCBS); Karla Raphaella Costa Pereira, representante do Centro Multidisciplinar de 16 

Caraúbas (CMC); Rafael Oliveira Batista, representante do Centro de Engenharias 17 

(CE); Maria Isabela Batista Clemente, representante discente; Rui Sales Júnior, 18 

representante do Comitê de Iniciação Científica (CIC); e Karla Rosane do Amaral 19 

Demoly, representante do Centro de Ciências Sociais, Aplicadas e Humanas (CCSAH). 20 

O presidente Idalmir de Souza Queiroz Júnior cumprimentou a todos (as) os (as) 21 

presentes, e colocou a pauta em discussão. Em seguida, foi posta a Pauta em 22 

votação, a qual foi aprovada por unanimidade. Segue a pauta da reunião: Ponto 1. 23 

Apreciação e deliberação sobre as Atas das Reuniões 1ª, 3ª, 4ª e 5ª Extraordinárias 24 

de 2024; Ponto 2. Apreciação e deliberação sobre o Calendário de Reuniões do 25 

CPPGIT; Ponto 3. Apreciação e deliberação acerca da Minuta que dispõe sobre a 26 

política de egressos na pós-graduação; Ponto 4. Apreciação e deliberação sobre 27 

Curso de Doutorado em Ensino – POSENSINO; Ponto 5. Apreciação e deliberação 28 

sobre bolsa de estudante PPGA; Ponto 6. Apreciação e deliberação sobre Curso de 29 

Especialização em Tecnologias Sociais, Inovação e Práticas Sustentáveis em 30 

Agroecologia – PC0005-2024. O presidente Idalmir de Souza Queiroz Júnior pediu 31 

permissão ao comitê para que os convidados Ciro José Jardim Figueiredo, 32 

coordenador do Programa de Pós-Graduação em Administração (PPGA), e Macilene 33 

Maria Monteiro Maia, discente em nível de mestrado do PPGA, pudessem participar 34 

da reunião para a apreciação do Ponto 5, o que foi aceito por unanimidade. 35 

Iniciaram-se os trabalhos com a apreciação do Ponto 1, sobre as Atas das Reuniões 36 

1ª, 3ª, 4ª e 5ª Extraordinárias de 2024, o presidente Idalmir de Souza Queiroz 37 

Júnior esclareceu que as atas foram assinadas antes da aprovação, devido à 38 

necessidade de enviá-las a outras instâncias. Isso ocorreu em razão de duas 39 

solicitações por parte de dois discentes para a realização da defesa de mestrado 40 

após o prazo. O ponto foi aprovado com sete votos favoráveis e uma abstenção. 41 

Passou-se ao Ponto 2, sobre o Calendário de Reuniões do CPPGIT, o presidente 42 



Idalmir de Souza Queiroz Júnior explicou que a proposta de calendário baseia-se nas 43 

datas das reuniões do Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão (CONSEPE) e da 44 

Congregação de Coordenadores de Pós-Graduação Stricto Sensu. O ponto foi 45 

colocado em votação e aprovado por unanimidade. Em seguida, apreciou-se o 46 

Ponto 3, sobre a Minuta que dispõe sobre a política de egressos na pós-graduação, 47 

o presidente Idalmir de Souza Queiroz Júnior apresentou ao Comitê a minuta da 48 

resolução, que estabelece quem são os egressos e como os coordenadores dos 49 

cursos de pós-graduação, juntamente com a Pró-Reitoria de Pós-Graduação, 50 

atuarão no acompanhamento desses egressos. Foram apresentados os capítulos da 51 

referida minuta, que foi aprovada com correções. A conselheira Karla Rosane do 52 

Amaral Demoly sugeriu ajustes na formulação do termo 'mercado de trabalho' e a 53 

adequação dos títulos da comissão (comissão permanente e comissão própria) nos 54 

artigos do texto, enquanto a conselheira Karla Raphaella Costa Pereira propôs uma 55 

correção no artigo 10. Passou-se ao Ponto 4, sobre o Curso de Doutorado em 56 

Ensino (POSENSINO), cuja explicação foi realizada pelo presidente Idalmir de Souza 57 

Queiroz Júnior, em virtude da ausência do Coordenador, Prof. Emerson Augusto de 58 

Medeiros, que justificou ausência. O presidente Idalmir de Souza Queiroz Júnior 59 

esclareceu que o programa POSENSINO já existe em nível de mestrado, fruto de uma 60 

parceria entre a UiERN, UFERSA, a Universidade do Estado do Rio Grande do Norte 61 

(UERN) e Universidade Federal do Rio Grande do Norte (UFRN). O programa de 62 

doutorado foi recentemente aprovado, sendo necessário submetê-lo a todas as 63 

instâncias. O ponto foi colocado em votação e foi aprovado por unanimidade. Em 64 

seguida, apreciou-se o Ponto 5, sobre a Bolsa de Estudante do PPGA, esse ponto foi 65 

amplamente discutido pelos presentes, o presidente Idalmir de Souza Queiroz 66 

Júnior convidou o coordenador do PPGA Ciro José Jardim Figueiredo e a discente 67 

Macilene Maria Monteiro Maia para participar da discussão da pauta sobre a bolsa 68 

da estudante de mestrado do PPGA, a discente justificou ausência. O presidente 69 

Idalmir de Souza Queiroz Júnior deu início à discussão, apresentando os e-mails 70 

trocados entre a discente e a coordenação do PPGA, referentes ao recurso de 71 

reconsideração da decisão que resultou na suspensão da bolsa de mestrado da 72 

discente, uma vez que esta se encontra como docente substituta da UFERSA. Além 73 

disso, apresentou o parecer da coordenação do PPGA, informando que a concessão 74 

da bolsa terá prioridade para alunos que não possuam nenhum tipo de 75 

remuneração. A discente recorreu enviando um requerimento e o presidente 76 

Idalmir de Souza Queiroz Júnior continuou apresentando o texto ao CPPGIT. O 77 

presidente Idalmir de Souza Queiroz Júnior solicitou que o convidado Ciro José 78 

Jardim Figueiredo, Coordenador do PPGA, explicasse a decisão do colegiado. O 79 

convidado Ciro José Jardim Figueiredo esclareceu que o colegiado tem deliberado 80 

no sentido de evitar o acúmulo de bolsa com o vínculo empregatício, visto que há 81 

escassez de bolsas no programa e uma alta demanda por elas. A conselheira Karla 82 

Raphaella Costa Pereira falou que é importante distinguir concessão e manutenção 83 



de bolsas, explanando que no edital em que a discente se candidatou, menciona-se 84 

apenas a concessão de bolsas, assim, os programas devem definir em seus 85 

regimentos os critérios para o acúmulo de bolsas e o edital de concessão deve ser 86 

elaborado com base nesse regimento. A conselheira Karla Raphaella Costa Pereira 87 

falou que, uma vez que o discente é contemplado em um edital de concessão, a 88 

bolsa lhe pertence, sendo perdida apenas em casos de descumprimento do 89 

regimento e justificou seu voto favorável à discente argumentando que no termo de 90 

compromisso, assinado pela discente no referido edital, não ficou claro quanto à 91 

devolução da bolsa em caso de vínculo empregatício. O presidente Idalmir de Souza 92 

Queiroz Júnior esclareceu que a Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de 93 

Nível Superior (CAPES) permitiu a possibilidade de manter bolsa com vínculo 94 

empregatício, mas a Pró-Reitoria de Pós-Graduação, por meio de sua instrução 95 

normativa, delegou ao colegiado de cada programa a responsabilidade de tomar 96 

essa decisão, sendo prerrogativa do colegiado determinar as diretrizes relativas à 97 

concessão e à manutenção de bolsas. O presidente Idalmir de Souza Queiroz Júnior 98 

abriu voltação, a qual foi aprovada com quatro votos a favor da solicitação da 99 

discente e três votos contra. O presidente Idalmir de Souza Queiroz Júnior falou 100 

que, embora a questão tenha sido aprovada por este Comitê, a decisão final sobre a 101 

manutenção da bolsa da discente caberia ao colegiado do curso. A conselheira 102 

Juliana Rocha Vaez falou que gostaria de deixar registrado em ata a justificativa do 103 

seu voto contrário à solicitação da discente, acrescentando que compreende a 104 

situação da discente e reconhece seu esforço em conciliar maternidade, trabalho e 105 

estudos de pós-graduação, mas há outros alunos que estão na expectativa de bolsa 106 

para manterem-se no curso. A conselheira Juliana Rocha Vaez explica que pode ser 107 

injusto manter a bolsa de uma discente com vínculo empregatício, enquanto existem 108 

outros discentes com dificuldades financeiras, que aguardam serem contemplados 109 

com a bolsa, mas ressaltou que o colegiado provavelmente considerou a questão ao 110 

não permitir que a discente com vínculo empregatício continuasse recebendo a 111 

bolsa. O presidente Idalmir de Souza Queiroz Júnior finalizou a discussão e 112 

agradeceu a presença do convidado Ciro José Jardim Figueiredo. Em seguida, 113 

apreciou-se o Ponto 6, sobre o Curso de Especialização em Tecnologias Sociais, 114 

Inovação e Práticas Sustentáveis em Agroecologia – PC0005 – 2024. O presidente 115 

Idalmir de Souza Queiroz Júnior apresentou o requerimento para abertura do 116 

projeto de especialização da Profa. Vânia Cristina do Nascimento Porto, o qual foi 117 

aprovado por unanimidade. Tendo sido apreciado todos os pontos de pauta, às 118 

dezesseis horas e quarenta e dois minutos, o presidente Idalmir de Souza Queiroz 119 

Júnior deu por encerrada a reunião agradecendo a presença de todos. E eu, 120 

Arianne Paula Ribeiro da Costa Rodrigues, secretária desta Reunião, lavrei a 121 

presente ata que será assinada por mim e demais presentes quando aprovada.--------- 122 

 123 

Idalmir de Souza Queiroz Júnior:    124 



Alex Martins Varela de Arruda:     125 

Juliana Rocha Vaez:    126 

Karla Raphaella Costa Pereira:    127 

Rafael Oliveira Batista:    128 

Maria Isabela Batista Clemente:    129 

Rui Sales Júnior:    130 

Karla Rosane do Amaral Demoly:    131 



Ata número 09/2024. Ata da 7ª Reunião 1 

Extraordinária de 2024 do Comitê de 2 

Pesquisa, Pós-Graduação e Inovação 3 

Tecnológica (CPPGIT) da Universidade 4 

Federal Rural do Semi-Árido, realizada 5 

em vinte e sete de agosto de dois mil e 6 

vinte e quatro. 7 

 8 

Às quinze horas e oito minutos do dia vinte e sete de agosto do ano de dois mil e 9 

vinte e quatro, por videoconferência, em razão da convocação da 7ª Reunião 10 

Extraordinária de 2024 do Comitê de Pesquisa, Pós-Graduação e Inovação 11 

Tecnológica (CPPGIT), estavam presentes os membros: Idalmir de Souza Queiroz 12 

Júnior, representante da Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-graduação (PROPPG); Alex 13 

Martins Varela de Arruda, representante do Centro de Ciências Agrárias (CCA); 14 

Juliana Rocha Vaez, representante do Centro de Ciências Biológicas e da Saúde 15 

(CCBS); Rafael Oliveira Batista, representante do Centro de Engenharias (CE); Maria 16 

Isabela Batista Clemente, representante discente; Rui Sales Júnior, representante 17 

do Comitê de Iniciação Científica (CIC); Lino Martins de Holanda Júnior, 18 

representante do Centro Multidisciplinar de Pau dos Ferros (CPMF); Bruno Caio 19 

Chaves Fernandes, representante técnico-administrativo com atuação em pesquisa; 20 

Aurélio Paes Barros Júnior, Coordenador de Pós-Graduação; Patrício de Alencar 21 

Silva, representante do Centro de Ciência Exatas e Naturais (CCEN); e Ulisses Levy 22 

Silvério dos Reis, representante do Centro de Ciências Sociais, Aplicadas e Humanas 23 

(CCSAH). Justificou ausência Bruno Coriolano de Almeida Costa, representante do 24 

Centro Multidisciplinar de Caraúbas (CMC). O presidente Idalmir de Souza Queiroz 25 

Júnior cumprimentou os presentes e iniciou a reunião propondo a retirada do item 26 

de pauta 1, apreciação e deliberação sobre o Curso de Especialização em Tecnologias 27 

Sociais, Inovação e Práticas Sustentáveis em Agroecologia – PC005-2024 da agenda 28 

da reunião. Segundo o presidente Idalmir de Souza Queiroz Júnior, o Conselho de 29 

Ensino, Pesquisa e Extensão (Consepe) devolveu para que a coordenação fizesse 30 

adequações, não necessitando o comitê decidir outra vez sobre o referido curso. A 31 

proposta foi colocada em votação e aprovada por unanimidade. Em seguida, foi 32 

posta a pauta em votação, a qual foi aprovada por unanimidade. Segue a pauta da 33 

reunião: Ponto 1. Apreciação e deliberação sobre programa de disciplinas do 34 

Programa de Pós-Graduação em Produção Animal - PPGPA; Ponto 2. Pedido de 35 

reconsideração do discente Wellington Gaspar do Programa de Pós-Graduação em 36 

Administração - PPGA referente à bolsa de mestrado mantida com a discente 37 

Macilene Monteiro por decisão do CPPGIT; Ponto 3. Minuta de alteração do 38 

Regulamento Geral dos Programas de Pós-Graduação Stricto Sensu da Universidade 39 

Federal Rural do Semi-Árido – UFERSA (Artigos 37, 39 e 59); Ponto 4. Apreciação e 40 

deliberação de Minuta de Resolução do Programa de Pós-Graduação em Cognição, 41 

Tecnologias e Instituições - PPGCTI, que fixa as exigências mínimas para a solicitação 42 



de homologação de defesa de Mestrado e Doutorado Interdisciplinares em 43 

Cognição, Tecnologias e Instituições na Universidade Federal Rural do Semi-Árido. 44 

Este último ponto foi um pedido de inclusão. Iniciaram-se os trabalhos com a 45 

apreciação do Ponto 1, sobre a “Apreciação e deliberação sobre programa de 46 

disciplinas do Programa de Pós-Graduação em Produção Animal - PPGPA”, o 47 

presidente Idalmir de Souza Queiroz Júnior apresentou os programas das disciplinas 48 

e a ata da reunião em que essas disciplinas foram aprovadas no PPGPA e colocou em 49 

discussão a aprovação dos programas de disciplina, o qual foi aprovado por 50 

unanimidade. Passou-se ao Ponto 2, sobre “Pedido de reconsideração do discente 51 

Wellington Gaspar do Programa de Pós-Graduação em Administração - PPGA 52 

referente à bolsa de mestrado mantida com a discente Macilene Monteiro por 53 

decisão do CPPGIT”, o presidente Idalmir de Souza Queiroz Júnior convidou, a 54 

pedido do professor Ciro José Jardim Figueiredo, coordenador do PPGA, o discente 55 

de mestrado Wellington Gaspar Ferreira da Silva para participar da reunião. O 56 

presidente Idalmir de Souza Queiroz Júnior explicou que este ponto de pauta 57 

refere-se ao pedido de reconsideração feito pelo discente Wellington Gaspar em 58 

relação à decisão do CPPGIT de manter a bolsa de mestrado com a discente 59 

Macilene Monteiro, que atualmente possui vínculo empregatício. O discente 60 

Wellington Gaspar Ferreira da Silva afirmou que a bolsa possui um caráter social e 61 

que ela deveria ser prioritariamente destinada aos alunos que se dedicam 62 

exclusivamente ao mestrado, só podendo ser mantida com alunos com vínculo 63 

empregatício na hipótese de todos os demais discentes do programa já terem sido 64 

contemplados com bolsa. Este ponto de pauta foi amplamente discutido pelos 65 

membros do comitê presentes. Em seguida, o professor Idalmir de Souza Queiroz 66 

Júnior colocou o ponto de pauta em votação, sendo aprovado com 7 votos 67 

favoráveis e 1 abstenção. O professor Alex Martins Varela de Arruda justificou sua 68 

abstenção na votação, apontando a falta de clareza no edital de concessão de bolsas 69 

como a principal razão de sua decisão. Ele destacou que o documento permite uma 70 

interpretação subjetiva ao mencionar que as avaliações periódicas ocorrerão 71 

'sempre que a comissão de bolsas julgar necessário', e essa ambiguidade gera uma 72 

dualidade interpretativa que compromete a objetividade do processo. O professor 73 

cita que existe uma jurisprudência histórica na pós-graduação, e, agora, uma 74 

instrução normativa que esclarece e torna mais objetiva a possibilidade de acúmulo 75 

de vencimentos. Diante disso, os programas devem estabelecer critérios claros, 76 

métricas avaliativas transparentes e prazos bem definidos em seus editais, para 77 

assegurar que os discentes estejam plenamente informados sobre os procedimentos 78 

para a concessão de bolsas. O professor afirmou que as decisões tomadas pelo 79 

comitê são imparciais e técnicas e esclareceu que não tem o objetivo de cometer 80 

qualquer ingerência sobre os programas de pós-graduação. Em seguida, apreciou-se 81 

o Ponto 3, sobre a “Minuta de alteração do Regulamento Geral dos Programas de 82 

Pós-Graduação Stricto Sensu da Universidade Federal Rural do Semi-Árido – 83 



UFERSA (Artigos 37, 39 e 59)”, o presidente Idalmir de Souza Queiroz Júnior 84 

explicou que a minuta tem por objetivo resolver alguns problemas da resolução, 85 

fazendo a alteração dos artigos 37, 39 e 59. A minuta da resolução foi apresentada e 86 

aprovada sem alterações com 9 votos favoráveis. Em seguida, apreciou-se o Ponto 87 

4, sobre a “Apreciação e deliberação de Minuta de Resolução do Programa de Pós-88 

Graduação em Cognição, Tecnologias e Instituições - PPGCTI, que fixa as exigências 89 

mínimas para a solicitação de homologação de defesa de Mestrado e Doutorado 90 

Interdisciplinares em Cognição, Tecnologias e Instituições na Universidade Federal 91 

Rural do Semi-Árido”. O presidente Idalmir de Souza Queiroz Júnior apresentou a 92 

resolução, destacando que ela estabelece os critérios de pontuação que os discentes 93 

devem cumprir para solicitar a defesa de mestrado e doutorado, conforme definido 94 

na minuta, a qual foi aprovada por unanimidade sem alterações. Tendo sido 95 

apreciado os pontos de pauta, às dezesseis horas e cinco minutos, o presidente 96 

Idalmir de Souza Queiroz Júnior deu por encerrada a reunião, agradecendo a 97 

participação de todos. E eu, Marcílio José Ferreira Nunes, secretário desta Reunião, 98 

lavrei a presente ata que será assinada por mim e demais presentes quando 99 

aprovada. 100 

 101 

Idalmir de Souza Queiroz Júnior:    102 

Alex Martins Varela de Arruda:     103 

Aurélio Paes Barros Júnior:    104 

Juliana Rocha Vaez:    105 

Bruno Caio Chaves Fernandes:    106 

Rafael Oliveira Batista:    107 

Maria Isabela Batista Clemente:    108 

Rui Sales Júnior:    109 

Patrício de Alencar Silva:    110 

Lino Martins de Holanda Júnior:    111 

Ulisses Levy Silvério dos Reis:   112 



Ata número 11/2024. Ata da 8ª Reunião 1 

Extraordinária de 2024 do Comitê de 2 

Pesquisa, Pós-Graduação e Inovação 3 

Tecnológica (CPPGIT) da Universidade 4 

Federal Rural do Semi-Árido, realizada 5 

em sete de outubro de dois mil e vinte e 6 

quatro. 7 

 8 

Às oito horas e trinta minutos do dia sete de outubro do ano de dois mil e vinte e 9 

quatro, por videoconferência, em razão da convocação da 8ª Reunião Extraordinária 10 

de 2024 do Comitê de Pesquisa, Pós-Graduação e Inovação Tecnológica (CPPGIT), 11 

estavam presentes os membros: Liana Holanda Nepomuceno Nobre, representante 12 

da Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-graduação (PROPPG); João Paulo Damásio Sales, 13 

representante do Centro Multidisciplinar de Angicos (CMA); Bruno Coriolano de 14 

Almeida Costa, representante do Centro Multidisciplinar de Caraúbas (CMC); 15 

Francisco Carlos Gurgel da Silva Segundo, representante do Centro Multidisciplinar 16 

de Pau dos Ferros (CPMF); Alex Martins Varela de Arruda, representante do Centro 17 

de Ciências Agrárias (CCA); Juliana Rocha Vaez, representante do Centro de Ciências 18 

Biológicas e da Saúde (CCBS); Patrício de Alencar Silva, representante do Centro de 19 

Ciências Exatas e Naturais  (CCEN); Ulisses Levy Silvério dos Reis, representante do 20 

Centro de Ciências Sociais, Aplicadas e Humanas (CCSAH); Bruno Caio Chaves 21 

Fernandes, representante técnico-administrativo com atuação em pesquisa; Aurélio 22 

Paes Barros Júnior, Coordenador de Pós-Graduação; Fabrício José Nóbrega 23 

Cavalcante, representante do Núcleo de Inovação Tecnológica (NIT); Rui Sales 24 

Júnior, representante do Comitê de Iniciação Científica (CIC); e Maria Isabela Batista 25 

Clemente - Representante Discente. Justificaram a ausência: Karla Raphaella Costa 26 

Pereira, representante do Centro Multidisciplinar de Caraúbas (CMC) e Rafael 27 

Oliveira Batista, representante do Centro de Engenharias (CE). A presidente Liana 28 

Holanda Nepomuceno Nobre cumprimentou a todos (as) os (as) presentes e 29 

colocou a pauta em discussão, a qual foi aprovada por unanimidade. Segue a pauta 30 

da reunião: Ponto 1. Apreciação e deliberação sobre a solicitação de prorrogação de 31 

prazo de defesa de doutorado de discente do PPGMSA, Alcigerio Pereira de Queiroz; 32 

Ponto 2. Apreciação e deliberação sobre designação pela Pró-Reitora, ad referendum 33 

do CPPGIT, da prorrogação de prazo de defesa de mestrado do discente Douglas 34 

Pereira Ferreira; e Ponto 3. Apreciação e deliberação sobre projeto de especialização 35 

PEC004-2024 - Especialização em Engenharia de Segurança do 36 

trabalho/Aperfeiçoamento em Engenharia de Segurança do trabalho, alterado para a 37 

modalidade semipresencial. A presidente Liana Holanda Nepomuceno Nobre iniciou 38 

a reunião e colocou em votação a participação do Coordenador do Programa de Pós-39 

Graduação em Manejo de Solo e Água (PPGMSA), Daniel Valadão Silva, para a 40 

discussão dos pontos um e dois. A participação do convidado foi aprovada por 41 



unanimidade. A presidente Liana Holanda Nepomuceno Nobre colocou o Ponto 1, 42 

sobre a solicitação de prorrogação de prazo de defesa de doutorado de discente do 43 

PPGMSA, Alcigerio Pereira de Queiroz, em discussão explicando que o discente já 44 

havia defendido sua tese, porém sua ata foi desconsiderada por um erro no número 45 

de membros na banca de avaliação. Dessa forma, ele teria que realizar uma nova 46 

defesa com todos os membros da banca presentes. No entanto, o prazo regimental 47 

de 12 meses de prorrogação do discente já se esgotou, e por isso, seria necessária a 48 

apreciação e deliberação por parte do CPPGIT. O convidado Daniel Valadão Silva 49 

solicitou a compreensão dos conselheiros em aprovar o pedido de prorrogação. Sem 50 

mais discussões, o ponto foi votado e aprovado por 10 votos favoráveis e 2 51 

abstenções. Em seguida, procedeu-se à apreciação do Ponto 2, sobre a designação 52 

pela Pró-Reitora, ad referendum do CPPGIT, da prorrogação de prazo de defesa de 53 

mestrado do discente Douglas Pereira Ferreira. O convidado Daniel Valadão Silva 54 

explicou que o discente teve problemas de saúde, não trancou o mestrado e com 55 

isso não conseguiu defender dentro do prazo regimental. A presidente Liana 56 

Holanda Nepomuceno Nobre acrescentou que esse ponto havia sido pautado na 3ª 57 

reunião ordinária do CPPGIT, que não foi realizada por falta de quórum. Foi feita 58 

também tentativas de marcar uma reunião extraordinária para apreciar a solicitação, 59 

que também não deu quórum e como a decisão teria que ser tomada em setembro 60 

foi feito o ad referendum. Sem mais discussões, o ponto foi votado e aprovado por 9 61 

votos favoráveis e 3 abstenções. A presidente Liana Holanda Nepomuceno Nobre 62 

agradeceu a participação do convidado Daniel Valadão Silva e, em seguida, passou-63 

se à apreciação e deliberação do Ponto 3, sobre o projeto de especialização PEC004-64 

2024 - Especialização em Engenharia de Segurança do trabalho/Aperfeiçoamento 65 

em Engenharia de Segurança do trabalho, alterado para a modalidade 66 

semipresencial. A coordenadora do projeto Rafaely Angelica Fonseca Bandeira foi 67 

convidada para a reunião para explicar as tramitações que foram realizadas no 68 

processo. Após discussões, o ponto foi encaminhado para votação da seguinte 69 

forma: em caso de aprovação, o processo seguiria para o Conselho de Ensino, 70 

Pesquisa e Extensão; em caso de reprovação, o processo seria encaminhado para o 71 

Departamento de Engenharia e Ciências Ambientais. O ponto foi votado e reprovado 72 

por 8 votos contrários e 3 abstenções. Tendo sido apreciados todos os pontos de 73 

pauta, às nove horas e dez minutos, a reunião foi encerrada e eu, Liana Holanda 74 

Nepomuceno Nobre, presidente e secretária desta Reunião, também lavrei a 75 

presente ata que será assinada por mim e demais presentes quando aprovada. 76 

 77 

Liana Holanda Nepomuceno Nobre:    78 

João Paulo Damasio Sales:    79 

Bruno Coriolano de Almeida Costa:    80 

Francisco Carlos Gurgel da Silva Segundo:    81 

Alex Martins Varela de Arruda:    82 



Juliana Rocha Vaez:    83 

Patrício de Alencar Silva:    84 

Ulisses Levy Silvério dos Reis:    85 

Bruno Caio Chaves Fernandes:    86 

Aurélio Paes Barros Júnior:    87 

Fabrício José Nóbrega Cavalcante:    88 

Rui Sales Júnior:    89 

Maria Isabela Batista Clemente:    90 



Ata número 10/2024. Ata da 3ª Reunião 1 

Ordinária de 2024 do Comitê de Pesquisa, Pós-2 

Graduação e Inovação Tecnológica (CPPGIT) da 3 

Universidade Federal Rural do Semi-Árido, 4 

realizada em doze de setembro de dois mil e 5 

vinte e quatro. 6 

 7 

Às quatorze horas do dia doze de setembro do ano de dois mil e vinte e quatro, por 8 

videoconferência, em razão da convocação da 3ª Reunião Ordinária de 2024 do Comitê de 9 

Pesquisa, Pós-Graduação e Inovação Tecnológica (CPPGIT), estavam presentes os membros: 10 

Liana Holanda Nepomuceno Nobre, Representante da Pró- Reitoria de Pesquisa e Pós-11 

Graduação; Aurélio Paes Barros Júnior, Coordenador de Pós-Graduação; Alex Martins 12 

Varela de Arruda, Representante do Centro de Ciências Agrárias; Karla Raphaella Costa 13 

Pereira, Representante do Centro Multidisciplinar de Caraúbas; Patrício de Alencar Silva, 14 

Representante do Centro de Ciência Exatas e Naturais; Rafael Oliveira Batista, 15 

Representante do Centro de Engenharias; e Bruno Caio Chaves Fernandes, Representante 16 

Técnico-Administrativo com atuação em pesquisa. Justificaram a ausência Ulisses Levy 17 

Silvério dos Reis e Karla Rosane do Amaral Demoly, Representantes do Centro de Ciências 18 

Sociais, Aplicadas e Humanas; e Rui Sales Júnior - Representante do Comitê de Iniciação 19 

Científica da UFERSA, para cumprir a pauta a seguir: 1. Apresentação da nova gestão da 20 

PROPPG; 2. Apreciação e deliberação sobre Curso de Especialização em Engenharia de 21 

Segurança do Trabalho (o processo já foi analisado pelo CPPGIT); e 3. Outras ocorrências. 22 

Por ausência de quórum, às quatorze horas e dezenove minutos, a Pró-Reitora Liana 23 

Holanda Nepomuceno Nobre cumprimentou a todos(as) os(as) presentes e deu por 24 

encerrada a reunião agradecendo a presença de todos. E eu, Raimunda Letícia do 25 

Nascimento, secretária desta Reunião, lavrei a presente ata que será assinada por mim e 26 

demais presentes quando aprovada. 27 

Liana Holanda Nepomuceno Nobre:                                              ___ 28 

Aurélio Paes Barros Júnior:                                                   _________ 29 

Alex Martins Varela de Arruda:                                                ___ 30 

Karla Raphaella Costa Pereira:                                               ___ 31 

Patrício de Alencar Silva:    ____                                           ___ 32 

Rafael Oliveira Batista:                                            _______________ 33 

Bruno Caio Chaves Fernandes: ________________________________________________ 34 
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2. Apreciação e deliberação sobre ementa de nova disciplina: “Modelagem de Ecossistemas 
Agrícolas e Ambientais”, do Programa de Pós-Graduação em Manejo de Solo e Água (PPGMSA), a 
ser ofertada a partir do próximo semestre. 
  



Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação <proppg@ufersa.edu.br>

Inclusão de ponto de pauta - CPPGIT
1 mensagem

secretaria dos programas de pós-graduação <secpos@ufersa.edu.br> 7 de outubro de 2024 às 12:33
Para: Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação <proppg@ufersa.edu.br>, Programa de Pós-Graduação em Manejo de
Solo e Água PPGMSA <ppgmsa@ufersa.edu.br>

Bom dia.

Encaminhamos a ementa de uma nova disciplina do PPGMSA, a ser ofertada a partir do próximo semestre pelo
Programa. O documento já foi aprovado pelo colegiado no dia 12 de julho e segue para aprovação do Comitê e, em
seguida, do Consepe.

Agradecemos desde já a atenção.

att,

Lívia Lessa

---------- Forwarded message ---------
De: PPGMSA - Programa de Pós-Graduação em Manejo de Solo e Água da UFERSA <ppgmsa@ufersa.edu.br>
Date: seg., 7 de out. de 2024 às 11:37
Subject: Nova disciplina do PPGMSA
To: secretaria dos programas de pós-graduação <secpos@ufersa.edu.br>

Bom dia,
envio, em anexo, a ementa de disciplina aprovada na  4ª Reunião Ordinária de 2024 do PPGMSA, que
aconteceu no dia 12 de julho de 2024 .
Peço que os encaminhamentos sejam dados para sua criação e oferta em 2025.

Obrigado.
Daniel

--
Programa de Pós-Graduação em Manejo de Solo e Água
Centro de Ciências Agrárias
Universidade Federal Rural do Semi-Árido

--
Secretaria dos Programas de Pós-Graduação - PROPPG

Tel: 3317-8303 - ramais: 1803 / 1655 / 1182
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PROGRAMA GERAL DE DISCIPLINA 

 
Identificação 

Cursos que atende Departamento 

Manejo de solo e água  

 
Código Denominação da Disciplina  Posição na Integralização 

 Modelagem de Ecossistemas Agrícolas e 
Ambientais 

 

 
Professor 

Stefeson Bezerra de Melo 

 
Carga Horária Semanal 

No de Créditos 
Carga Horária 

Total Teórica Prática Teórica-Prática Total 

- - 4 4 4 60 

Pré-Requisito 

- 
Objetivo 

Capacitar os estudantes a aplicarem métodos avançados de modelagem matemática e computacional para 
a análise, simulação e tomada de decisões em ecossistemas agrícolas e ambientais. 

 
Ementa 

Introdução à modelagem agrícola e ambiental. Conceitos básicos de modelagem matemática e 
computacional. Configuração e uso de ferramentas de modelagem. Modelagem de crescimento de culturas. 
Integração de dados de solo e água. Modelagem de balanço hídrico e dinâmica de nutrientes no solo. Análise 
de impacto de práticas de manejo agrícola. Estudos de caso em modelagem agrícola e ambiental. 
Interpretação de resultados de simulações. Aplicações práticas em gestão de recursos naturais. Discussão 
de implicações da modelagem. Sustentabilidade e uso responsável de modelos computacionais. 
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T P T-P 
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Fundamentos e Configuração das Ferramentas de Modelagem 

 Conceitos básicos de modelagem matemática e 
computacional. 

 Aplicações da modelagem na gestão de recursos agrícolas e 
ambientais. 

 Estrutura e componentes das ferramentas de modelagem. 

 Instalação e configuração das ferramentas de modelagem. 

 Estrutura de arquivos e bancos de dados. 

 Introdução aos experimentos e definições de cenários. 

  10 

II 
 

Modelagem de Culturas e Análise de Solo e Água 

 Uso de ferramentas para modelagem de crescimento de 
culturas. 

  25 



 Parâmetros de entrada e calibração de modelos de culturas. 

 Simulação de crescimento, desenvolvimento e rendimento de 
culturas. 

 Integração de dados de solo e água nas ferramentas de 
modelagem. 

 Modelagem de balanço hídrico e dinâmica de nutrientes no 
solo. 

 Análise de impacto das práticas de manejo agrícola na 
qualidade do solo e água. 

1° AVALIAÇÃO Prova prática    

III 

Aplicações Práticas e Sustentabilidade 

 Estudos de caso específicos utilizando as ferramentas de 
modelagem. 

 Modelagem da resposta de culturas a diferentes práticas de 
manejo e condições climáticas. 

 Avaliação de estratégias de manejo para mitigação de 
impactos ambientais. 
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naturais. 

 Sustentabilidade e uso responsável de modelos 
computacionais. 
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4. Outras ocorrências.  
 
  


